



UNIVERSITÉ  
CÔTE D'AZUR  
FACULTÉ DE DROIT  
ET SCIENCE POLITIQUE

 LEX SOCIÉTÉ  
ÉCOLE UNIVERSITAIRE DE RECHERCHE

ermes  
NORMES. REPRÉSENTATIONS, TERRITOIRES

## Séminaire des « Études politiques » de l'ERMES

Séance n°4: Jeudi 27 janvier 2022, 14h-16h, salle 430

### *Le républicanisme populaire des Gilets jaunes Comment être le peuple souverain ?*

Avec **Samuel HAYAT**, chercheur CNRS, CEVIPOF –Sciences Po



Souvent présenté comme une explosion de colère désordonnée, ou comme un moment de relocalisation de la politique, le mouvement des Gilets jaunes a en réalité mis en oeuvre, depuis les ronds-points jusqu'à ses figures nationales, un langage politique unifié. Celui-ci a reposé sur l'affirmation par les Gilets jaunes d'être le peuple, en un sens à la fois politique et social, contre des représentants vus comme une élite ne défendant plus que son intérêt ou celui des riches. Ce langage politique réactive ainsi une idéologie : le républicanisme populaire. Celui-ci est caractérisé par une valorisation de l'image du peuple souverain, largement tributaire de la réception révolutionnaire de la pensée de Rousseau, passée dans la culture commune par l'importance accordée à la Révolution française dans la construction de l'identité nationale. Mais au-delà de son contenu, le républicanisme populaire n'existe que lorsqu'il est effectué, mis en pratique dans une situation d'énonciation, où l'on incarne le peuple souverain pour rappeler à l'ordre les représentants. Le mouvement des Gilets jaunes permet ainsi de saisir le caractère performatif des idéologies politiques, qui ne sont pas seulement des raisons de se mobiliser, mais participent à la mobilisation elle-même.

La séance sera discutée par :

**Vincent Martigny** (Université Côte d'Azur – ERMES)

**Entrée libre**

Faculté de Droit et Science Politique  
École Universitaire de recherche LexSociété  
Avenue du Doyen Troabas  
06050 Nice